

Déclaration du collège échevinal

Après avoir été dans la responsabilité politique pendant les 6 dernières années, nous avons pu planifier et réaliser des points importants de la déclaration du collège échevinal de la législature 2017-2023. Environ 90% des objectifs ont été traités, analysés et en grande partie réalisés. Tout ce travail a pu être fait malgré une pandémie à gérer au mieux. L'accueil des réfugiés de la guerre en Ukraine a été possible grâce à la compassion et l'engagement de nos citoyens et du personnel de l'administration communale.

Des dossiers importants, tels que les agrandissements de notre école primaire et de la maison relais, la construction d'un nouveau hall sportif et de 22 logements abordables, ainsi que le projet d'amélioration du noyau de Contern ont pu être mis sur les rails lors de la dernière législature et nous nous réjouissons de pouvoir les réaliser dans la continuité de la coalition CSV-LSAP.

Le développement de notre commune est important, mais il ne doit pas se faire au détriment de la nature, de l'environnement, des exploitations agricoles locales, de notre qualité de vie, de notre santé ou de nos enfants et générations futures. Nous vivons dans un temps de forts changements avec la crise climatique, la pénurie du logement, un système de la santé atteignant ses limites, ainsi qu'une situation économique et financière trouble et une actualité dominée par les guerres en Ukraine et à Gaza parmi de nombreuses autres. Durant ces périodes difficiles, il est important d'aller de l'avant de manière proactive.

Avec beaucoup d'engagement, de compétence et de bon sens, nous voulons continuer de nous engager pour notre commune, nos quatre villages et tous nos citoyens, à représenter leurs intérêts et préparer notre commune pour l'avenir.

Les sujets qui nous tiennent particulièrement à cœur sont :

Qualité de vie

La qualité de vie et une bonne cohabitation aux niveaux des quatre villages de notre commune nous tiennent particulièrement à cœur. Le caractère rural et le cadre en pleine nature y contribuent particulièrement et le collège échevinal s'investi pour :

- Continuer l'entretien et l'embellissement de nos villages.
- Le développement des centres de village avec une circulation automobile à vitesse limitée en misant, entre autres, sur l'intégration de surfaces vertes et d'arbres dans le domaine public.

- Des mesures de modération du trafic automobile en entrées de village constituent une priorité absolue.
- Après le réaménagement du centre de Contern sera entamée la revalorisation du noyau de Moutfort. Tel que pour le projet de Contern une participation citoyenne est prévue pour permettre aux habitants de formuler leurs idées et propositions. Dans la même optique un plan pour l'amélioration du cadre urbain sera développé avec les habitants pour les villages d'Oetrange et Medingen.
- Le réseau des chemins de promenade et des connections piétonnes sera développé afin de faciliter le déplacement à pieds au niveau local et entre les différents villages.
- Un chemin de mobilité douce sera réalisé entre le Bricherpad et la rue de Syren à Contern.
- Œuvrer auprès de la CFL afin de trouver une réaffectation pour la gare d'Oetrange et une solution à la situation de parking à proximité pour la gare et les commerces aux alentours.
- Afin de pouvoir servir les habitants dans leurs démarches administratives de manière efficace et discrète, ainsi que pour offrir les surfaces nécessaires à une administration en expansion, la construction d'une nouvelle mairie a été mise sur les rails lors de la dernière législature. Le concours relatif au projet fut présenté au public en été 2023.
- La maison communale actuelle sera reconvertie en maison médicale et sera donnée en location à des cabinets médicaux et à la pharmacie locale.
- Au centre de Contern sera réalisé un parc public adapté à toutes les générations. Il fera le lien entre la Route de Luxembourg et le développement de la SNHBM « An den Steng ».
- En rapport avec le PAP Contern Sud 2, la place de jeux a été relocalisée plus au nord et il est prévu de développer un nouveau parc en lien avec le projet de rénovation de la Conter Stuff et le projet de la future maison médicale.

Sécurité

La sécurité routière est un des thèmes qui tiennent particulièrement à cœur du collège échevinal. Nos villages sont malheureusement confrontés à un trafic de passage élevé. Alors que le volume de ce trafic automobile ne peut être résolu qu'au niveau national, le collège échevinal propose d'investir dans la modération du trafic et de la sécurité routière en appliquant le levier en plusieurs points :

- La revalorisation progressive des centres de village et leur conversion en zones 30.
- Œuvrer pour une connexion à l'autoroute pour désamorcer le trafic généré par la zone industrielle.
- Des mesures de modération du trafic automobile

en entrées de village, comme prochainement au niveau de la Rue de Medingen à Moutfort et sur la route principale de Milbech constituent une priorité absolue.

- En vue des situations, imposer le respect des limitations de vitesse au niveau des rues secondaires par l'installation de coussins berlinois.
- La réduction du trafic motorisé au niveau local passe par la promotion de la mobilité douce. Dans cette optique le collège échevinal s'investi pour la réalisation de connexions piétonnes et cyclables au niveau local et entre les différents villages.

Le collège échevinal est conscient que la réalisation de ces mesures, tous comme les travaux d'intégration des réseaux dans la voirie impactent l'utilisation du domaine public et les déplacements des habitants. Il œuvre continuellement pour que les chantiers se passent dans les meilleures conditions et informe régulièrement les habitants des progrès et des délais.

L'administration communale a entamé un état des lieux des routes communales, des trottoirs et des arrêts de bus, afin de développer un plan d'entretien et de renouvellement, lequel sera exécuté progressivement.

Le collège échevinal désire continuer la collaboration précieuse avec la police et développer ensemble le travail de prévention.

Afin d'augmenter la sécurité et de prévenir les délits, il est proposé d'installer de l'éclairage public avec détecteur de mouvement et des caméras à vision nocturne au niveau d'emplacements stratégiques, en rapport avec les équipements publics et les parcs.

Le collège échevinal continue à œuvrer pour l'acquisition de terrains pour la construction d'un nouveau centre d'intervention CGDIS, le centre actuel étant réparti sur plusieurs bâtiments à Moutfort.

Mobilité douce et transports publics

Afin de promouvoir la mobilité douce, la commune de Contern propose :

- La réalisation de connexions piétonnes au niveau local et entre les villages, en finalisant notamment le lien piéton entre Moutfort et Contern.
- Compléter le réseau de pistes cyclables au niveau du territoire communal et œuvrer pour les connexions au réseau national, telle que la piste cyclable vers Hesperange.
- La réalisation de parking de vélos en rapport avec les bâtiments et les lieux publics.
- Le maintien de la semaine de la mobilité européenne avec les communes de Hesperange et de Weiler-la-Tour et la participation à l'évènement national « Vélosummer ».

Dans le but d'une utilisation optimale des transports publics pour les déplacements des citoyens, il est prévu de continuer les démarches auprès des instances nationales pour optimiser la déserte de la commune par le réseau RGTR national et les

horaires des bus.

Famille, Ecole, Jeunesse et 3^{ème} Age

Pour le collège échevinal le bien-être des enfants et des jeunes, des seniors et de la famille est primordial. Chaque citoyen doit pouvoir choisir librement son mode de vie. Notre priorité pour la commune est une offre diversifiée et multigénérationnelle.

- L'extension des infrastructures de l'école primaire et de la maison relais « Um Ewent » débutent 2024.
- La planification de l'extension de la crèche communale à Moutfort par deux salles est en cours.
- L'adaptation aux normes, la maintenance et la création des places de jeux de tout âge (jeux, pistes de pétanque, terrains multisports).
- Projeter et proposer un emplacement pour un « Skaterpark ».
- Ouvrir pour l'intégration et l'épanouissement des adolescents en collaboration avec la commission de la jeunesse et la Maison des Jeunes. La commune continuera à promouvoir des activités de nature sportive, culturelle et sociale à l'attention et avec les adolescents. Face au retour du terrain, le concept de la Maison des Jeunes sera régulièrement évalué et adapté.
- Faire une évaluation des bâtiments communaux quant à leur utilisation pour toutes les générations et installer par exemple, des tables à langer accessibles aux deux parents.
- Le changement démographique est aujourd'hui aussi une réalité au niveau de la commune de Contern. Afin de mener une politique à l'écoute et tenant compte des intérêts des habitants âgés, le collège échevinal avec la commission du troisième âge continuent de proposer des activités ciblées et de promouvoir l'échange intergénérationnel.

Santé, sport, culture et loisirs

Le sport et la culture jouent un rôle important au niveau de la cohésion sociale, contribuent à la formation et épanouissement de la personnalité, renforcent l'intégration des nouveaux habitants et favorisent l'échange entre les générations. De nombreux associations et clubs de notre commune, que ce soit dans les secteurs du sport, de la culture, de la musique ou de loisirs liés à d'autres activités, ont souffert considérablement sous la pandémie du Covid. Il est important pour le collège échevinal de continuer à leur apporter le soutien de la commune dans l'intérêt de la communauté et du vivre ensemble.

La commission des sports et la commission de la culture continueront l'organisation d'activités participatives et récréatives.

La collaboration avec l'office régional du tourisme (ORT) sera renforcée pour le développement de projets, tel que la création de chemins de promenade thématiques et adaptés.

La commission de la bande dessinée créée spécialement pour le Festival de la BD continuera de travailler en collaboration avec le collège échevinal

et à recevoir le support de la commune. La commune continuera à œuvrer auprès du ministère de la Culture pour recevoir la désignation officielle de village de la BD. Un jumelage avec une commune à l'étranger pourra alors être considéré.

Le passé de nos villages, l'histoire et les traditions de notre région ne doivent pas être oubliés. La commune continue d'offrir support aux associations œuvrant pour la préservation de la "Mémoire collective" et mets à disposition des locaux pour des éventuelles expositions.

Il est prévu de :

- Continuer le soutien logistique et financier aux associations sportives et culturelles et de promouvoir le bénévolat.
- Faire un inventaire des salles mises à dispositions des associations et des clubs. Evaluer l'état des locaux en vue de leur rénovation et la création de nouveaux locaux adaptés pour des présentations de théâtre et des concerts, ainsi que des activités culturelles et créatives.
- Analyser la création un jardin communautaire afin de promouvoir le jardinage en commun et l'échange des connaissances.
- Continuer de développer les manifestations multiculturelles et participatives par des activités tel que des concerts et des fêtes : Fête nationale, marché de Noël, Festival de la BD, etc.

La santé et les services de proximité y relatifs tiennent particulièrement à cœur du collège échevinal. Il est proposé d'installer dans l'actuel bâtiment communal un centre médical couvrant les principaux besoins médicaux (pédiatrie, kinésithérapie...), permettant les examens de laboratoire et intégrant la pharmacie de Contern.

Démocratie, participation citoyenne et politique d'information

La participation citoyenne et l'information sont l'essence d'une commune vivante et à la base de la vie en communauté.

Le collège échevinal s'engage :

- D'être disponible et à l'écoute des habitants.
- De continuer d'organiser des réunions d'informations en rapport avec les grands projets et chantiers.
- De continuer la participation citoyenne par des workshops pour des projets de mobilité et d'amélioration du cadre urbain.
- De promouvoir la politique participative par la collaboration avec les commissions communales à des thématiques, des projets et des événements.
- D'encourager les citoyens à s'engager dans les commissions consultatives.
- De continuer la communication par les médias digitaux et le toute boîte.

Vivre ensemble et égalité des chances

L'intégration, l'inclusion et l'égalité des chances sont à la base du vivre ensemble, de la cohésion sociale et du bien-être des citoyens. Dans notre commune chacun trouve une place et peut développer ses intérêts dans le respect de l'autre.

Le climat de bon voisinage et du vivre ensemble est promu par :

- La participation citoyenne et l'encouragement de l'échange d'idées.
- La mise en place de l'App de voisinage Hoprl.
- L'intégration digitale des citoyens en continuant l'offre des cours d'utilisation des médias contemporains.
- L'intégration linguistique des citoyens en continuant l'offre des cours de luxembourgeois.
- La promotion des fêtes de voisinage par la mise à disposition de matériel. (Tables, bancs et tentes) Afin de promouvoir l'engagement sociale et politique des Jeunes le collège échevinal propose de réduire l'âge d'admission à la commission de la Jeunesse à 16 ans.

L'administration communale avec des experts réalise un état des lieux de l'accessibilité des bâtiments et des voies publics. S'y inscrivent la création de sanitaires publiques pour personnes à mobilité réduite au niveaux des différentes localités et en lien direct avec les parcs publics.

La commune continuera le soutien financier à l'association « Conter Hëlleft asbl », pour l'aide caritative au niveau local, national et international.

La commune poursuivra la promotion du Fairtrade lors des événements organisés par la commune. L'organisation d'actions ciblées sera continuée avec les communes limitrophes, tel que le Fairtrade café.

Energie et climat

En tant que partenaire du Pacte Climat, la commune de Contern s'est engagée à augmenter et promouvoir l'utilisation des énergies renouvelables au niveau de son territoire.

Cet objectif est mis en œuvre en coopération avec les citoyens par des subventions octroyées aux citoyens :

- Subvention pour l'acquisition d'appareils ménagers énergétiquement performants.
- Subside collecteur d'eau de pluie sous condition d'une subvention analogue par l'Etat.
- Subvention communale pour les installations d'utilisation rationnelle de l'énergie et de mise en valeur des énergies renouvelables sur le territoire de la commune de Contern sous condition d'un subside engagé par l'Etat.

Le cadastre solaire de la commune de Contern est consultable en ligne et permet aux citoyens d'avoir une première évaluation quant à l'aptitude de leurs surfaces de toiture.

La commune s'engage à améliorer l'efficacité énergétique des équipements publics actuels et futurs et vise :

- L'élaboration avec des experts d'un bilan énergétique des bâtiments publics existant et l'évaluation des améliorations énergétiques possibles.
- L'augmentation de l'autosuffisance énergétique des infrastructures communales par les choix

- constructifs et l'installation des énergies renouvelables selon un concept intégratif et axé sur le long terme.
- L'installation de panneaux photovoltaïques sur les bâtiments publics et communaux.
- Continuer à endiguer la pollution lumineuse par la conversion progressive de l'éclairage public en LED.

Dans le cadre de la protection des ressources le collège échevinal continue :

- La sensibilisation de la population contre le gaspillage alimentaire et pour le tri des déchets. Par l'instauration du nouveau système tris sélectif, la commune de Contern a réussi à réduire considérablement le volume des ordures ménagères pendant la législature 2017-23.
- La sensibilisation de la population autour des thématiques du climat, de la nature, de l'énergie et des ressources par des articles au niveau du Buet et des médias digitaux de la commune. La commune continuera la collaboration avec les communes du SIAS des actions ciblées comme le « Repair-café » et le second-hand.
- A privilégier les produits régionaux et la vaisselle réutilisable pour des manifestations publiques.

Environnement, protection de la nature et agriculture

La commune a le devoir de s'engager pour la préservation des bases naturelles de la vie. La valeur des paysages naturels et de cultures est déterminante pour la qualité de vie et l'attractivité de la commune. Le collège échevinal s'engage pour une gestion responsable des ressources naturelles et l'application du principe de « durabilité » dans les différents ressorts politiques et projets de la commune.

Il est prévu de :

- Mettre en œuvre le projet pour la protection et la renaturation de la Syr en binôme avec les mesures anti-inondations tout en considérant le développement urbain et en respectant le tissu construit existant des villages. Ce projet est élaboré en collaboration avec les agriculteurs concernés et sera réalisé avec le support du ministère de l'environnement, du climat et du développement durable et de son administration de la gestion de l'eau.
- Continuer de garantir la qualité de l'eau potable des sources en collaboration avec les communes voisines, les instances étatiques et les agriculteurs locaux.
- D'œuvrer pour la réduction des émissions de CO₂.
- Continuer la gestion durable selon le Label FSC de la forêt communale de 300 hectares et continuer l'acquisition de surfaces de forêts.
- Mettre en œuvre le plan décennal en collaboration avec l'ANF par des mesures d'adaptation pour garantir la résilience des forêts communales et privées.
- Remplir le Pacte Nature signé en 2022 en collaboration avec les instances étatiques, les syndicats communaux et les associations locales.
- Organiser la semaine annuelle de l'environnement par des actions de sensibilisation en collaboration

- avec les communes membres du SIAS.
- Œuvrer pour la biodiversité au niveau des villages par des projets ciblés, tel que par l'action « plantes vivaces » et le fauchage tardif.
- Continuer la tradition de plantation de haies et d'arbres pour les nouveau-nés (Kannerbongert).
- Réaliser des jardins communautaires permettant l'échange des connaissances.

L'agriculture continue de jouer un rôle important au niveau de l'aspect des villages et du paysage de la commune de Contern et occupe une place centrale dans la garantie alimentaire de notre société. Par des projets ciblés en collaboration avec les instances étatiques et les agriculteurs, la commune continuera d'œuvrer pour l'application de méthodes de travail respectueuses de l'environnement. Le collège échevinal reste à l'écoute des agriculteurs locaux.

L'eau potable est une ressource essentielle et son utilisation rationnelle est importante au cours de toute l'année et des saisons. La commune continue à investir dans le captage des sources et à prévoir la réservation de volumes auprès de la SEBES (Syndicat des Eaux du Barrage d'Esch-sur-Sûre) afin de garantir les volumes d'eau potable nécessaires face à la démographie croissante. Une campagne de sensibilisation de la population pour l'utilisation rationnelle de l'eau est prévue durant la législature actuelle en collaboration avec les 3 autres communes fondatrices du SIAS. Les prix de l'eau potable et de l'épuration, non-adaptés depuis 2010, seront mis en conformité selon le règlement afférent.

La commune de Contern poursuit son engagement pour le climat et la nature à l'échelle de son territoire et de la région en collaboration avec les partenaires stratégiques et les syndicats, tel que la Flusspartnerschaft Syr, le « Klimabündnis », le « regionalt Klimateam », la COPIL et le SIAS. Ensemble avec le SIAS la commune de Contern exploite le centre de recyclage, organise des activités et réalise des projets ciblés autour des thématiques du climat, de l'économie circulaire, de l'environnement, de la biodiversité et de la protection de la Nature, alors que le SIDEST est responsable pour le traitement des eaux usées. La mise en œuvre de la politique se fait en collaboration avec la commission de l'environnement et les groupes de travail des Pactes Climat et Nature.

Finances et économie

Les finances et la projection économique de la commune de Contern sera axée sur des investissements à moyen et long termes au profit de tous les citoyens et dans le respect de l'environnement. Il importe au collège échevinal de garantir des recettes et dépenses s'insérant dans cadre légal existant et de communiquer aux citoyens une politique financière transparente.

Le collège échevinal, responsable de l'élaboration du budget annuel et de la projection pluriannuelle, les établis en étroite concertation avec l'adminis-

tration communale de Contern et en faisant appel à un bureau spécialisé de conseil économique. Le budget annuel et la projection pluriannuelle sont présentés au conseil communal et la commission consultative communale des finances émet un avis. Ensuite, le budget annuel est soumis au vote du conseil communal.

Grâce à une gestion intégrée des finances communales aux cours des dernières années et malgré la gestion de la crise sanitaire Covid et de la guerre en Ukraine, la commune dispose actuellement d'une bonne base économique et de la marge de manœuvre nécessaire pour entreprendre les investissements à long terme nécessaires face à l'évolution démographique : extension des équipements scolaires et sportifs, travaux d'infrastructures et de réseaux, mesures de ralentissement du trafic et promotion de la mobilité douce, création de logements abordables, d'une nouvelle mairie et de lieux de rencontre. La stabilité du budget repose sur une sécurité de planification : les études ont en grande partie été entamées et livrées lors de la législature 2017-2023 et permettent de réaliser les projets au cours de la législature 2023-2028. Fin 2023, l'endettement de la commune se porte à 2619€ par habitant. Afin de pouvoir réaliser les projets énumérés, l'endettement de la Commune de portera fin 2024 à maximum 7000€ par tête d'habitant.

Dans ce contexte, la collaboration avec les communes voisines au seins des différents projets et syndicats, ainsi que les budgets y alloués et leur évolution seront vérifiés et adaptés dans l'intérêts des charges partagées et en fonction des projets développés. Les appels d'offres par le biais des syndicats peuvent souvent présenter une démarche économique plus intéressante.

Le collège échevinal s'est mis comme objectifs d'optimiser le flux et les procédures administratifs, ainsi que d'adapter le personnel des différents services de l'administration communale aux développements futurs par des formations, un recrutement proportionnel à la croissance démographique et en fonction des tâches attribuées aux communes par le gouvernement.

Le collège échevinal continuera d'œuvrer pour maintenir et développer les relations avec l'économie locale.

Urbanisme, Infrastructures et logement

Le développement harmonieux de la commune se fait dans le respect de l'homme et de la nature. Une approche réfléchie et intégrative à long terme est de mise. La commune dispose d'un nouveau PAG élaboré sur ces principes et approuvé par les ministères respectifs depuis l'été 2023. La prochaine mise à jour du PAG est prévue par le cadre légale pour dans 6 ans.

Durant les dernières 6 années, la commune a grandi de 635 nouveaux habitants pour atteindre début 2023 les 4359 habitants. On peut estimer

une augmentation future d'environ 1376 habitants en rapport avec les PAP en cours de réalisation et planification. Avec une croissance estimée à 38%, la population pourrait atteindre près de 6000 habitants pour 2028. Face à cette croissance démographique, les responsables politiques ont mis sur les rails plusieurs projets en rapport avec les équipements publics et la domaine public :

- Extension de l'école primaire, de la crèche communale, de la maison relais et du complexe sportif.
- Rénovation de la Conter Stuff, bâtiment identitaire et clé par sa situation centrale au niveau du village de Contern.
- Investissement au niveau des infrastructures relatives à l'eau potable et l'eau usée, ainsi que des réseaux en ligne avec la démographie en hausse et les avancement techniques.
- Réaménagement du centre de Contern avec un espace à vitesse réduite pour le trafic motorisé, ainsi que la plantation d'arbres et des espaces verts.
- Amélioration du cadre des centres des villages.
- Mesures de modération de trafic en entrées des villages.
- Construction d'une nouvelle maison Communale :

La maison communale actuelle était, dès son inauguration en 2017, trop petite pour l'administration en croissance permanente due au développement démographique et des tâches croissantes attribuées aux communes par le gouvernement. A la fin de la dernière législature fût pris la décision par les responsables communaux de construire une nouvelle mairie et de développer le projet à partir d'un concours d'architecture. Comme site était choisi le centre de Contern avec l'intégration du bâtiment de l'ancienne école primaire, bâtiment identitaire protégé comme patrimoine communal. L'objectif est de construire un bâtiment fonctionnel en intégrant le bâtiment de l'ancienne école et de devancer l'ensemble par une place publique et des plantations. Ainsi le projet s'insère au niveau du tissu urbain existant et ne contribue pas à augmenter la surface scellée au niveau du village de Contern. Le concours d'architecture était présenté au publique au début de l'été 2023 et le conseil communal a déclaré le projet vainqueur en se basant sur une évaluation détaillée du concours.

Dans un futur proche peuvent être anticipés plusieurs autres projets concrets, qui sont actuellement au stade d'étude :

- Transformation de la mairie actuelle en centre médicale avec pharmacie en RDC.
- La construction d'un chemin de connexion entre la « Haangels » et la Rue de Syren à Contern.

La commune de Contern a signé en 2021 la convention initiale du Pacte Logement 2.0. Elle remplit

son engagement par la construction de 2 projets de logements abordables locatifs sous forme de maisons plurifamiliales à Oetrange Rue de l'Eglise et à Contern Route de Luxembourg. Un troisième projet de logements abordables locatifs sur la Rue de Syren à Contern est au stade d'étude. Le collège échevinal à travers les médias informera régulièrement sur l'avancement des projets et des critères attributions des logements le moment venu. Il s'engage à informer sur les avantages de la gestion locative sociale pour les propriétaires privés.

Beaucoup a été réalisé et entamé au cours des dernières années, mais beaucoup reste à mettre en œuvre. La réalisation des projets et des objectifs

présentés par la déclaration du collège échevinal est possible grâce à la persévérance et le dévouement des six dernières années. La base du travail est le maintien d'un bon contact avec nos habitants, nos associations et clubs, avec notre CGDIS et la police, nos agriculteurs, ainsi qu'avec les entreprises implantées dans notre commune, notre zone d'activité et les personnes y travaillant.

Nous nous engageons d'œuvrer pour une commune résiliente et préparée pour les défis du futur. Il nous est important de planifier avec prévoyance et bon sens, ensemble avec nos citoyens, et sur base d'un concept de développement établi pour le long terme.